

Espanol José, parcours de captivité¹

Arson Hervé

Version 2

04/02/2023

État Civil

José Espanol était né le 19 janvier 1916 à Raluy (Espagne), fils de Ramon Espanol et de Carmen Fort. Il a été naturalisé Français. C'est l'identité telle qu'attestée par la fiche d'état civil. Le prénom est le plus souvent orthographié « Joseph » et le patronyme « Espagnol » sur les documents archivés à Caen. À la mobilisation, il était domicilié chez Madame Carmen Espanol, avenue des Cigales, Bois Luzy à Marseille (Bouches du Rhône). Il était célibataire et exerçait le métier de mercier.

Situation militaire

Quand il a été mobilisé, José Espanol était soldat de 1^{ère} classe au 4^{ème} Régiment de Génie, 1^{ère} Compagnie. Il a été recruté au bureau de Marseille, matricule 1364. Le régiment a été engagé en mai-juin 1940 dans la défense de la poche de Lille afin de permettre l'embarquement des soldats alliés à Dunkerque. Puis, débordés, les soldats encore en mesure de combattre se sont repliés en suivant le littoral de la Manche. Enfin, José Espanol participe à la bataille de Saint-Valéry-en-Caux (Seine-Maritime). Sur 50 000 soldats français et anglais engagés, 35 000 seront mis hors de combat : capturés, blessés ou tués.

Captivité

Comme beaucoup de soldats français et anglais, José Espanol n'a pas pu être embarqué, la plage étant pilonnée par l'artillerie allemande ; il a été capturé le 11 juin (ou le 12 selon les documents).

Transfert en Allemagne

Il est ensuite envoyé au Stalag VI C, à Bathorn, dans le pays d'Ems, au nord-ouest de l'Allemagne². La date d'arrivée n'a pas été renseignée sur la liste de prisonniers archivée à Caen. Le prisonnier reçoit le matricule VI C 15 337. Il est transféré à une date inconnue³ au Stalag VI B, à Neu Versen, dont le camp central se trouvait à l'ouest de Brême, près de la frontière hollandaise. Mais il est affecté au kommando de travail 555 dans l'arrondissement de Minden Lübbecke, à environ 150 km à l'est de cette frontière.

Évasions du Stalag VI B

C'est de ce camp de travail que le prisonnier s'évade le 19 janvier 1942. Il est repris et ramené au Stalag VI B puis envoyé dans la baraque disciplinaire. Le 2 février, il s'échappe de cette baraque avec un camarade polonais. Ils coupent les barbelés et s'en vont, dans la neige, à travers champs. Ils rejoignent la Hollande, mais, dénoncés, ils sont arrêtés et renvoyés le 14 février au Stalag VI B. José Espanol se voit infliger 42 jours de cellule pour l'ensemble de ces deux évasions, puis il est expédié à nouveau à la baraque disciplinaire en attendant le départ d'un convoi pour le Stalag 325. C'est là qu'il rencontre l'Abbé Célestin Lavabre.

Internement au Stalag 325 en Pologne

Le 13 avril 1942, les prisonniers destinés à la déportation en Pologne sont regroupés au

1 Fiche de suivi de captivité, dossier de demande de titre 21 P 642 188 et Meldungen.

2 Meldung 342 du Stalag VI C ouverte le 25 juillet 1940.

3 La Meldung correspondant à ce transfert est absente des archives de Caen.

Stalag VI F à Arnoldsweiler-Düren, à l'ouest de Bonn, près de la frontière belge. Le convoi à destination du Gouvernement Général de Pologne part le 30 avril 1942 et arrive à Rawa-Ruska le 4 mai⁴.

Le prisonnier se fait remarquer par des refus de travail, par la préparation d'évasions -notamment en fabriquant des boussoles de fortune, et par une rébellion ayant entraîné des menaces de peloton d'exécution.

Nouvelle évasion ; en Hongrie jusqu'à la Libération

José Espanol échafaude des projets d'évasion. Comme la fuite à partir du camp de Rawa-Ruska est quasiment impossible, il demande à partir en kommando. Il est affecté en juillet au sous-camp de Stryj d'où il s'évade le 25 août⁵ avec Michel Muller. Après avoir traversé les Carpates, il arrive en Hongrie début septembre. Il est interné en Hongrie jusqu'en novembre 1944. Ayant appris que les Soviétiques approchaient de Budapest, il franchit les lignes ennemies pour rallier les soldats alliés.

Retour en France ; après la guerre

José Espanol est libéré par les Soviétiques le 9 décembre 1944 et rapatrié via Odessa. Il arrive à Marseille le 31 mai 1945 ; il est démobilisé le 18 juin au centre de la Blancarde à Marseille. Il obtient la Croix de Guerre et la médaille des évadés. Le titre d'Interné Résistant, demandé le 12 juin 1957, lui a été décerné le 14 novembre 1962 (carte n° 1213 19586) ; la période d'internement retenue s'étend du 30 avril au 25 août 1942⁶.

Le 13 août 1945, José Espanol s'est marié à Marseille avec Gizella Pireska Nemeth. Quand il a rédigé sa demande de titre en 1957, il habitait Villa Ker Yan, Avenue Bel Air à Saint-Mitre-Aubagne (Bouches du Rhône).

4 Meldung 703 du Stalag VI B ouverte le 9 mai 1942. Le camp de Rawa-Ruska y est désigné « Stalag 328 ».

5 Evasion confirmée par la Meldung 708 du Stalag 325 ouverte le 20 février 1943. La date et le lieu de l'évasion n'ont pas été renseignés par les Allemands.

6 Les prisonniers français évadés qui rejoignaient la Hongrie étaient internés par les autorités hongroises ; mais cette période d'internement n'est pas prise en compte par la Direction des Statuts.